

Québec, 13 août 2008

Madame Myriam Watthee-Delmotte  
Maître de Recherches du FNRS et Professeur  
Faculté de philosophie et lettres - Collège Erasme  
Place Blaise Pascal 1 - 1348 Louvain-la-Neuve  
Belgique

Chère collègue,

C'est avec beaucoup d'enthousiasme que je me permets, par la présente, d'appuyer la demande de création de la Plateforme technologique Alpha de l'Université catholique de Louvain. Ce projet, que vous avez élaboré avec le professeur Jean Leclercq, me paraît d'un très grand intérêt tant scientifique que méthodologique.

Une telle plateforme a d'abord pour qualité première de mettre en valeur les fonds d'archives détenus par l'une ou l'autre des unités de l'UCL dans le champ des arts et des sciences humaines. Des ensembles documentaires comme ceux constitués autour des œuvres et travaux d'Henry Bauchau et de Michel Henry méritent d'être encore mieux étudiés et diffusés. En ce sens, la mise sur pied d'une infrastructure technologique adaptée, uniforme et bien soutenue apparaît une voie incontournable dans l'atteinte des objectifs de pérennisation des fonds d'archives et de valorisation de ces contenus.

Alpha constitue également un outil de premier ordre afin d'en arriver à une structuration interne des projets de l'UCL ayant pour caractéristique commune de préserver et d'étudier des ensembles documentaires inédits. Votre institution pourra de la sorte prendre une longueur d'avance sur bien des universités européennes et nord-américaines, voyant ses unités de recherche en arts et sciences humaines travailler de concert sur cette problématique d'actualité. Il ne s'agit pas ici de percevoir la situation en termes d'économie d'échelle, mais bien de considérer les avantages manifestes d'une telle collégialité : formation d'un personnel hautement qualifié, développement de technologies de pointe, expertise de haut niveau en archivistique numérique.

Enfin, il me paraît clair que cette initiative placera l'UCL au centre d'un large réseau d'unités apparentées, tant en Europe qu'en Amérique du Nord. La visibilité de votre institution augmentera de façon notable, renforçant ainsi son statut d'université qui soutient avec vigueur son secteur des sciences humaines. Placée au centre d'une fédération de projets de numérisation et de mise en valeur d'archives littéraires, philosophiques et artistiques, la Plateforme technologique Alpha jouera un rôle-clé dans la structuration et le développement de cette problématique jugée de grande importance tant dans la sphère académique francophone qu'anglophone.

Je me réjouis donc de la mise en place future de cette Plateforme technologique, comme je suis moi-même à la direction d'un projet similaire (bien que plus restreint). J'ai en effet obtenu récemment le financement nécessaire me permettant de mettre en place le Laboratoire d'expérimentation en études littéraires délocalisées, infrastructure rattachée à la Chaire de recherche du Canada en littérature contemporaine, dont je suis le titulaire, ainsi qu'au Centre de recherche interuniversitaire sur la littérature et la culture québécoises (CRILCQ), dont je suis un membre actif. La mission de ce Laboratoire comporte deux volets. D'une part, il favorisera le développement de ressources technologiques facilitant l'émergence de discours critiques sur la littérature contemporaine et, de façon corollaire, assistant les équipes de recherche en délocalisation à mener leurs recherches. D'autre part, il assurera la mise en place du projet DÉCALCQ (Dépôt électronique et vitrine de consultation des archives en littérature et culture québécoises), vaste initiative de numérisation et de mise en valeur des archives scientifiques en études littéraires et culturelles au Québec.

Il va sans dire qu'il y a une nette complémentarité qui se dessine entre la Plateforme Alpha et le projet DÉCALCQ : poursuite de travaux d'expérimentation en numérisation d'archives, développement de projets scientifiques prenant appui sur des infrastructures technologiques performantes, volonté de structuration et de fédération de recherches apparentées. Je peux affirmer sans nul doute que ma Chaire de recherche ainsi que le CRILCQ trouveront un grand profit à collaborer avec les chercheurs impliqués dans la Plateforme Alpha, que ce soit sur des enjeux scientifiques (liés aux archives elles-mêmes), technologiques (dans le développement de solutions logicielles) et méthodologiques (la préservation et la valorisation des archives numériques étant un champ scientifique encore à défricher). Le réseau de chercheurs qui seront liés à cette initiative constituera également un milieu international de la plus haute qualité, auquel les chercheurs du CRILCQ et moi-même participeront avec grand intérêt.

Je souhaite donc ardemment la réalisation de la Plateforme technologique Alpha à l'Université catholique de Louvain. C'est en mon nom personnel, en tant que chercheur et directeur du Laboratoire d'expérimentation en études littéraires délocalisées (en cours de développement), que j'appuie cette demande de création. Je me

permetts également de faire contresigner cette lettre par la directrice du site Université Laval du CRILCQ, madame Andrée Mercier, qui ajoute ainsi à mon appui celui de mon centre de recherche, dont le premier axe de sa programmation scientifique porte justement sur l'histoire littéraire et les archives. J'ose espérer que cette lettre saura convaincre un peu plus les instances de l'Université catholique de Louvain du bien-fondé de ce projet stimulant.

Veillez agréer, madame Watthee-Delmotte, mes salutations les plus chaleureuses,

René Audet  
Professeur, Département des littératures  
Titulaire, Chaire de recherche du Canada en littérature contemporaine  
Membre, Centre de recherche interuniversitaire sur la littérature et la culture québécoises  
Université Laval, Québec

Andrée Mercier  
Professeure, Département des littératures  
Directrice, CRILCQ site Université Laval  
Université Laval, Québec